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■ Atacan con explosivos el consulado de EU en
Nuevo Laredo; cierran la sede y otra de Coahuila

■ Ejecutan en centro comercial de Guamúchil
a hermano del capo Héctor El Güero Palma

■ Cárteles pagan 500 dólares al mes a jóvenes
en pobreza extrema para convertirse en sicarios

■ Los militares, sólo a erradicar drogas
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al narcotráfico
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Campesinos exigen
rescatar el país, en el
homenaje a Zapata
■ Piden que se atiendan demandas
sociales, sin criminalizar la protesta

■ Policías agreden en el Zócalo
a integrantes de la otra campaña

Alrededor de 200 artistas e intelectuales, encabezados por Silvio Rodríguez (en la imagen), par-
ticiparon en La Habana en el concierto para rechazar la “feroz campaña política contra Cuba que
orquestan Estados Unidos y la Unión Europea” ■ Foto Ap

■ 24MIRIAM POSADA GARCÍA ■ 7, 8 y 30GABRIEL LEÓN Y EMIR OLIVARES

Preguntas de un
trovador que sueña
SILVIO RODRÍGUEZ 33

■ Cofetel verificará que hoy inicie suspensión de líneas
■ Insuficientes, los sistemas para ingresar datos al padrón
■ Nueva oportunidad a quienes no concluyeron el trámite

■ Más de 25.9 millones no registraron su celular

Movistar recula ante riesgo
de perder concesión; acata
las disposiciones del Renaut

■ 2, 3 y 5GUSTAVO CASTILLO GARCÍA, GEORGINA SALDIERNA Y CORRESPONSALES ■ 33AGENCIAS

“POR LA PATRIA”
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El esquema comenzó en Juárez; lo reproducen ahora en municipios blanquiazules, asegura 

Funcionarios federales usan jornadas sociales en Chihuahua 
para apuntalar a AN: perredista 
MIROSLAVA BREACH VELDUCEA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Domingo 11 de abril de 2010, p. 28 

Chihuahua, Chih., 10 de abril. Funcionarios del gobierno de la República, en coordinación con autoridades 
municipales panistas, operan las llamadas jornadas federales con propósitos electorales, pues en el contexto de la 
renovación de poderes en Chihuahua ofrecen a la ciudadanía programas de la autoridad federal, como becas y 
apoyos a adultos mayores, entre otros. 

Encabezados por Carlos Olson San Vicente, delegado de la Secretaría de Economía, los funcionarios federales 
decidieron dejar sus oficinas y salir a las plazas públicas los fines de semana para llevar a cabo programas, entre 
otros la aplicación de vacunas contra la influenza A/HINI, atención médica en locales del Instituto Mexicano del 
Seguro Social y la instalación de 22 módulos de dependencias del gobierno federal que ofrecen a la población 
inscripciones a Oportunidades y distribución de leche Diconsa, entre otros programas. 

El esquema empezó a funcionar en Ciudad Juárez hace un mes, como parte del programa Todos Somos Juárez, 
anunciado por el gobierno de Felipe Calderón Hinojosa para atender las causas sociales de la violencia en esa 
ciudad. 

La organización de delegados que agrupa a 42 dependencias del gobierno federal con representación en la entidad 
decidió extender el programa a los municipios gobernados por Acción Nacional y hace 15 días llevaron las jornadas 
al municipio de Nuevo Casas Grandes, en el noroeste del estado. 

Álvaro Madero Muñoz, alcalde de Chihuahua, inauguró este sábado las jornadas para ofrecer información y apoyo 
a los chihuahuenses en las acciones que las autoridades federales realizan en el estado, pero que la gente 
desconoce. 

En Ciudad Juárez este programa se está manejando con más de mil 500 operadores de dependencias federales 
enviados de la ciudad de México y de la capital del estado, quienes se hospedan y trabajan especialmente en 
colonias populares de la ciudad fronteriza. 

Víctor Quintana Silvyera, diputado local perredista, sostuvo que los funcionarios actúan con fines electorales para 
favorecer al Partido Acción Nacional (PAN), muestra de lo cual es que fuera de Ciudad Juárez están replicando los 
programas solamente en municipios gobernados por alcaldes panistas. 

“Eso puede constituir hasta peculado electoral”, sostuvo el legislador, quien criticó el dispendio de los funcionarios 
federales en época de elecciones. El 4 de julio próximo se renovarán la gubernatura, 67 alcaldías y el Congreso 
local. 
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Rodolfo Torre Cantú rinde protesta como aspirante a gobernador 

Tamaulipas: aborda priísta el tema de la inseguridad, pese a 
prohibición del partido 
M. SÁNCHEZ, C. BAÑUELOS Y H. MARTOCCIA 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Domingo 11 de abril de 2010, p. 28 

Rodolfo Torre Cantú rindió protesta como candidato del Partido Revolucionario Institucional (PRI) a la 
gubernatura de Tamaulipas; y no obstante que el tricolor promovió un acuerdo con los demás institutos políticos 
para no hablar de los problemas de inseguridad, el abanderado destacó que éste es el tema que preocupa a la 
población y “por ello vamos a combatir el delito desde todas sus expresiones”. 

El escenario donde habló fue una réplica de los que usan los gobernadores para rendir sus informes; desde allí dijo 
que impulsará la coordinación –que ya se da– entre los tres niveles de gobierno en los 43 municipios del estado, y 
que de esa manera hará posible la detención de los delincuentes, que se les juzgue y se les castigue. 

“Daré todo mi esfuerzo y más para mejorar la calidad de los servicios de salud”, subrayó el que fue secretario del 
ramo. 

En el acto estuvo la dirigente nacional Beatriz Paredes Rangel; el gobernador Eugenio Hernández Flores, los 
coordinadores legislativos del PRI en las cámaras de Senadores y de Diputados Manlio Fabio Beltrones y 
Francisco Rojas, además de los gobernadores Rodrigo Medina, de Nuevo León; Fernando Toranzo, de San Luis 
Potosí: Ulises Ruiz Ortiz, de Oaxaca; Ismael Hernández Deras, de Durango, y Fernando Ortega, de Campeche. 

Paredes Rangel acudió más tarde a Aguascalientes, donde tomó la protesta a Carlos Lozano de la Torre y a Lorena 
Martínez como candidatos a los gobiernos del estado y de la capital del estado, respectivamente, por la coalición 
Aliados por tu bienestar, (PRI, Partidos Verde Ecologista de México y Partido Nueva Alianza). Ante más de 5 mil 
personas, la dirigente nacional anticipó: “Le decimos a la gente de Acción Nacional (que) ya tuvieron su chance, ya 
no les toca, les vamos a ganar porque en el PRI de Aguascalientes se está haciendo una buena política de 
inclusión”. 

En su turno, Lozano de la Torre, en referencia a los panistas, dijo: “bienvenidos los programas sociales, pero sin 
una utilización electoral, fuera las injerencias y las presiones, queremos un es-cenario electoral de equidad, 
déjenos decidir a los aguascalentenses, como hace 12 años se hizo, para que ustedes llegaran al poder”. En 
Quintana Roo, Carlos Mario Villanueva Tenorio, hijo del ex gobernador Mario Villanueva Madrid, procesado por 
sus vínculos con el narcotráfico, se inscribió como precandidato del PRI a la presidencia munici- pal de Othón 
Pompeyo Blanco, donde se ubica Chetumal, la capital del estado. 

El también diputado local es el contendiente más fuerte del PRI a la alcaldía, luego que Pedro Flota, director de la 
Comisión de Agua Potable y Alcantarillado, considerado el candidato del gobernador Félix González Canto, 
desistiera de su intención de buscar el cargo. Los comicios en las tres entidades se efectuarán el 4 de julio. 
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Eligen a Gabino Cué candidato del PRD en Oaxaca 
A. GALO, J. VALDEZ Y L. BOFFIL 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Domingo 11 de abril de 2010, p. 28 

Este sábado, los integrantes del Consejo Estatal del PRD seleccionaron a Gabino Cué Monteagudo como candidato 
a la gubernatura de Oaxaca. 

El senador Héctor Bautista le tomó protesta en representación del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) perredista, y 
Rosendo Serrano, presidente del Consejo Estatal, entregó a Cué Monteagudo el resolutivo de su postulación, 
tomado por unanimidad. 

El senador con licencia de Convergencia –que también recibió la candidatura petista el pasado viernes– agradeció 
al presidente nacional del PRD, Jesús Ortega, por apoyar las coaliciones opositoras en varias entidades, “y sobre 
todo aquí, donde no conocemos la democracia, donde hay regresiones autoritarias y los recursos públicos se 
utilizan para otros propósitos”. 

Convocó a un pacto por Oaxaca, a una alianza por los que menos tienen, e instó a formar una sola tierra donde las 
diferencias no sean económicas, étnicas o de extracción social, sino el norte se sume al sur e interactúen 
experiencia indígena y modernidad, para llegar a un estado que conserve el patrimonio histórico y donde no se 
ahonden las desigualdades. 

AN negocia alianzas en Sinaloa 

En Sinaloa, el PAN dio a conocer que postulará candidatos a 12 alcaldías, incluida la de Culiacán, dentro de la 
negociación para integrar una alianza opositora con PRD, PT y Convergencia. 

Del PRD serán los candidatos en cinco municipios, entre ellos Rosario, Cosalá y Sinaloa. Sus negociadores 
incluyen Angostura y Mocorito, pero según otras versiones corresponderán a ex priístas afines a Mario López 
Valdez, Malova, precandidato del PAN a la gubernatura. 

El PT obtuvo una de las designaciones (en Elota), Convergencia ninguna; PAN y PRD también se aseguraron la 
primera y segunda posiciones en la lista de candidatos a diputados locales plurinominales. 

En Mérida, el PAN acusó al subdirector de Capacitación del Instituto de Procedimientos Electorales y 
Participación Ciudadana de Yucatán (Ipepac), Daniel Rochel Novelo, por hacer proselitismo en favor Angélica 
Araujo Lara, candidata del PRI a la alcaldía de Mérida. 

Orlando Pérez Moguel, representante panista ante el Ipepac, documentó con videos y fotografías la participación 
del funcionario en reuniones domiciliarias en favor de la candida- ta priísta, y acusó al gobierno estatal que 
encabeza Ivonne Ortega Pacheco de coludirse con el órgano electoral para arrebatar al PAN la presidencia 
municipal de Mérida. 
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Será legislador independiente, pues el PAN analiza expulsarlo de sus filas 

Retoma su curul en el Congreso de BC diputado ligado a 
escándalo por drogas 
ANTONIO HERAS 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Domingo 11 de abril de 2010, p. 29 

Mexicali, BC, 10 de abril. El diputado panista Víctor González Ortega regresó a su curul en el Congreso local tras 
concluir la licencia que solicitó hace tres semanas para “atender asuntos personales”, luego que se divulgó un 
video en el que aparece ebrio y en posesión de un arma “de postas” y de dos envoltorios de polvo blanco de los 
cuales comentó: “eso sí me chinga”. 

Trascendió que el ex presidente de la legislatura estatal retomó su puesto como diputado independiente, pues el 
PAN inició un procedimiento para expulsarlo de sus filas. 

El 19 de marzo se publicó un video donde se muestra cómo la policía municipal detiene al legislador. Él mismo 
reconoce llevar un arma “de postas que usa para caballos” y dos paquetes, como “pelotas de beisbol”, de una 
sustancia blanca. 

El día de su detención (21 de febrero), González Ortega fue liberado tras identificarse como diputado, aunque al 
darse a conocer el video pidió licencia y luego fue relevado de la presidencia del Poder Legislativo. 

Esa separación estaría encaminada a “demostrar los hechos reales” donde aceptó haber ingerido “algunas 
cervezas”. No obstante, se limitó a practicarse un examen antidoping cuyos resultados entregó a un notario 
público y pagó la inserción de una carta en medios impresos locales donde dijo no haber cometido ningún ilícito y 
que enfrentará a quienes lo calumniaron, porque el arma que traía era de postas y no hay evidencias de la supuesta 
droga. 

El 5 de abril, un día después del terremoto de 7.2 grados en la escala se Ritcher ocurrido en Mexicali, se presentó 
al Congreso local pese a la suspensión de actividades del Poder Legislativo por los daños estructurales de su 
edificio. 
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Conmemora en Chinameca, Morelos, el 91 aniversario de la muerte del Caudillo del Sur 

Aprobar las reformas que requiere el país, la mejor manera de 
honrar a Zapata: Calderón 
GEORGINA SALDIERNA 
Enviada 
Periódico La Jornada 
Domingo 11 de abril de 2010, p. 8 

Chinameca, Mor., 10 de abril. Al conmemorar el 91 aniversario de la muerte del general Emiliano Zapata, el 
presidente Felipe Calderón Hinojosa pidió aquí una vez más que se aprueben las reformas y transformaciones que 
requiere el país. La mejor manera de honrar la memoria del Caudillo del Sur es poniendo bases nuevas y 
duraderas al desarrollo de México; pasar de la lógica de los cambios posibles a la de los cambios profundos y 
necesarios, puntualizó. A 100 años de la Revolución, aseguró que es hora de cambiar a fondo, lo que significa no 
sólo hacer correcciones y ajustes, sino impulsar reformas y transformaciones que el país necesita. Frente a 
representantes de los poderes Legislativo y Judicial –que por primera vez participaron en el aniversario luctuoso 
del caudillo–, el jefe del Ejecutivo subrayó que Zapata nunca se conformó con las pequeñas modificaciones para 
administrar la justicia a cuentagotas a los campesinos mexicanos, sino que buscó cambios de fondo. 

A su vez, el presidente de la mesa directiva del Senado, Carlos Navarrete, resaltó que en el Congreso hay 
discrepancias ideológicas y políticas, debido a la pluralidad que existe, pero también hay la posibilidad de diálogo, 
de acuerdos y hasta de unanimidades para votar las reformas que México demanda. Recordó que al actual periodo 
ordinario le quedan seis sesiones y aseguró que se ha acelerado la marcha para concluir las iniciativas que se 
necesitan. El perredista añadió que los actuales son momentos difíciles, y “nadie puede estar tranquilo ni 
satisfecho de lo que pasa en el país”. Por ello, expuso que todos los actores políticos, estén en la oposición o en el 
gobierno, requieren unir esfuerzos para enfrentar la adversidad que se registra en varios órdenes de la vida 
nacional. 

Calderón Hinojosa insistió, por su parte, en que los mexicanos “estamos llamados a transformar las instituciones y 
las estructuras que heredamos del siglo XX, para construir precisamente las instituciones y estructuras del México 
del futuro”. Enfatizó que su gobierno ha asumido una agenda de cambios  para romper las inercias que “nos atan 
al pasado”, tras considerar positivo que el Congreso esté procesando reformas cruciales para el desarrollo 
democrático, económico y social de la nación, como la política, la laboral y contra los monopolios. Frente al 
vicepresidente de la Cámara de Diputados, Francisco Salazar, y el presidente de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación, Guillermo Ortíz Mayagoitia, así como líderes campesinos y familiares de Emiliano Zapata, informó 
también que su gobierno buscará entregar los certificados de derechos ejidales y agrarios a todos los núcleos de 
productores. 

También orador en la ceremonia, el diputado Salazar Sáenz expuso, a su vez, que en México “nos hemos enfocado 
más en el desencuentro y en las descalificaciones sistemáticas, por razones de controversias político-electorales, 
que en los acuerdos para la búsqueda del bien común”. Demandó, por último, hacer un alto en el camino para 
recordar en la memoria de Zapata que el destino de la nación se encuentra más allá de lo efímero de las 
coyunturas, y que es preciso tener una visión más amplia y duradera; una visión de Estado como guía del quehacer 
cotidiano que ayude a construir un mejor país. 
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Conmemora el aniversario luctuoso de Emiliano Zapata, quien “nunca fue desleal” 

Para acabar con injusticias se necesita una izquierda poderosa: 
Ebrard 

La situación actual de los indígenas, similar a cuando se alzó en armas el caudillo, señala 

GABRIELA ROMERO SÁNCHEZ 
 Periódico La Jornada 
Domingo 11 de abril de 2010, p. 30 

Al remarcar que en México hay una inequitativa concentración del ingreso, abusos, privilegios y olvidos, el jefe de 
Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard Casaubon, advirtió que para cambiar esto se requiere de un 
movimiento, de alianzas y de una izquierda poderosa. “Creo que si Zapata viviera estaría de acuerdo con lo que 
estoy diciendo”, afirmó. 

En el contexto de la ceremonia luctuosa del 91 aniversario del fallecimiento de Emiliano Zapata, realizada ayer en 
el monumento erigido en memoria del Caudillo del Sur, en la Alameda del Sur, delegación Coyoacán, Ebrard 
Casaubon urgió a no ser conformistas ni pensar que esto es inevitable. 

Señaló que la pobreza rural que existe en México “es impresionante, nos debe indignar y comprometer como país a 
que esto no siga sucediendo, porque se puede cambiar. Nada de eso es inevitable”. 

El Ejecutivo local comentó que si así hubieran pensado Emiliano Zapata y Miguel Hidalgo no habría habido 
Revolución y quién sabe cuando nos habríamos independizado. “Zapata nunca se vendió, nunca se rindió y nunca 
fue desleal ni doble respecto a quienes confiaron en él, por eso hasta hoy se dice que por ahí sigue cabalgando”, 
agregó. 

Ebrard Casaubon equiparó la situación de los indígenas ahora con la que tenían cuando el Caudillo del Sur tomó 
las armas. “Tristemente están en una situación similar, ya que no tienen acceso a salud, no tienen acceso, en su 
mayoría, a educación, son objeto de todo tipo de abusos, se ha avanzado poco, incluso se ha retrocedido, en 
muchas zonas de la República”. 

Afirmó que con más inversión se puede cambiar la pobreza del campo mexicano, para ello se requiere de una 
política pública muy vigorosa y ser un gran objetivo nacional que involucre a todos los sectores. “Si las 
comunidades indígenas están mal, segregadas y excluidas y el campo abandonado, México no va a estar mejor, al 
contrario vamos a ir de mal en peor”. 

Acompañado de los jefes delegacionales de Coyoacán, Raúl Flores, y de Tláhuac, Rubén Escamilla; de la 
presidenta de la Comisión de Gobierno de la Asamblea Legislativa del DF, Alejandra Barrales; de los secretarios de 
Gobierno, José Ángel Ávila, y de Cultura, Elena Cepeda, y de Carmen Hernández Zapata, familiar del Caudillo del 
Sur, el mandatario capitalino señaló que para cambiar el régimen que existía se tuvo que organizar una resistencia 
armada para impulsar el cambio en el orden económico y social. 
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“Recordamos el día de hoy a un movimiento que encabezó Zapata, movimiento armado, porque en su tiempo el 
orden económico y social de este país era prácticamente esclavista. Es decir, no más de 10 mil individuos tenían el 
dominio de todas las tierras prácticamente de este país”. 

Festejos federales del centenario y bicentenario, sonsos, mensos y reaccionarios: Taibo II 

Ángel Bolaños Sánchez y Josefina Quintero Morales 

Contra el pesimismo de quienes dicen que no hay nada que celebrar en el bicentenario de la Independencia y el 
centenario de la Revolución, el escritor Paco Ignacio Taibo II propuso que cada quien tome la parte de la historia 
con la que más se identifique y haga con ella un debate abierto: “traer al presente el pasado, porque para saber a 
dónde vamos tenemos que saber de dónde venimos, pero además, quién nos acompaña”. 

Ante vecinos de San Pablo Oztotepec, en la delegación Milpa Alta, quienes expresaron no tener motivos de 
celebración, el autor de Pancho Villa: una biografía narrativa, aseveró que la propuesta del gobierno federal para 
ambos aniversarios “es la más mensa, más sonsa, más desgalichada y más reaccionaria desde que Porfirio Díaz 
celebró el centenario de la Independencia”. 

Una conmemoración para la desmemoria, agregó Taibo II, basada en un gran acto en el Zócalo, “hecho por un 
gringo que sabe mucho de fuegos artificiales, pero en su vida ha oído hablar del general Zapata”. 

Dijo que es momento de que mexicanos y mexicanas tomen en sus manos la conmemoración, y si bien es cierto 
que en la Independencia y la Revolución hay muchas derrotas, hay también muchas victorias, como la entrada de 
los ejércitos villista y zapatista a la ciudad de México. 

En el lugar donde Zapata instaló en 1914 su campamento revolucionario y se firmó el acta de ratificación del Plan 
de Ayala –habilitado como museo dedicado al caudillo–, el historiador Armando Bartra propuso a su vez “apoyar 
el optimismo” con los movimientos actuales, como la lucha de los trabajadores contra la extinción de Luz y Fuerza 
del Centro, y el que encabeza Andrés Manuel López Obrador, “a quien hace tres años le robaron la Presidencia y 
sigue luchando”. 

La delegación Iztapalapa recordó el paso del Caudillo del Sur por los pueblos de Santa María Aztahuacán y 
Culhuacán con una cabalgata encabezada por la titular de la demarcación, Clara Brugada Molina, quien equiparó 
el ideal de tierra y libertad con el de los iztapalapenses que luchan por un trato justo en la distribución de agua en 
cantidad y calidad. 
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El Despertar 

Regreso a la cordura 

JOSÉ AGUSTÍN ORTIZ PINCHETTI 

Cuando Calderón era presidente electo” se reunió con los más altos funcionarios del Banco Mundial, quienes le 
expresaron su preocupación porque los monopolios asfixiaban la economía mexicana. Cuando le preguntaron qué 
podía hacerse, FCH contestó: “No tengo capital político para enfrentarlos”. Tenía razón, porque el apoyo de estos 
grupos fue clave no sólo para que se apoderara de la Presidencia, sino para que se mantuviera en ella. Hoy, 
después de tres años de desgaste, se da el lujo de enviar una iniciativa “muy agresiva” para combatir monopolios, 
oligopolios y prácticas restrictivas, que incluye la penalización de estas conductas. Este proyecto y otros, como las 
reformas política y laboral, etcétera, no son viables porque no hay condiciones para su aprobación, empezando por 
los consensos. Calderón intenta distraer a la opinión pública y adjudicarle al Congreso la responsabilidad del 
fiasco de su régimen. Por supuesto que son argucias que la gente repudia, pero Calderón y su equipo quieren 
“ganar tiempo”. 

Calderón no se justifica con acciones de gobierno, sino con golpes mediáticos. Su credibilidad va descendiendo 
conforme aumentan sus mentiras y medias verdades. Después de un breve receso por la Semana Santa, volvemos 
a la verdad de nuestro país y sus dirigentes. Recuperamos la cordura. 

Los actos por el centenario y el bicentenario funcionan como un espejo y ahí vemos nuestra realidad esperpéntica. 
Ese fue el efecto de las olimpiadas de 1968: provocaron una crisis de conciencia. No encuentro algo mejor para 
hacer patente esta revelación amarga que unos fragmentos del poema de mi amigo y maestro Arturo Alvaradejo: 

¿Bicentenario/ qué se festeja?/ ¿se hace fiesta por el enriquecimiento y la mendacidad de los políticos?/ ¿Se hace 
fiesta por 40 millones de pobres?/ ¿Por los indios que no saben leer ni escribir y se mueren enfermos de 
hambre?/ ¿Por los secuestrados y los decapitados?, ¿por la violencia sin límites?/ ¿Por la tenaza del narco que 
llega a aprisionar en sus garras al policía, al juez, al político, al sacerdote, al empresario?/ ¿Esto es lo que se 
celebra?/ ¿Se celebran las crisis financieras sin fin?/ ¿Las componendas y las concesiones…?/ ¿Los excesos de 
gasto, los contratos amarrados,/ los sueldos increíbles?/ ¿Las privatizaciones secretas?/ ¿Festejamos las 
grandes casas en la playa?/ ¿Las bodas con miles de invitados?/ ¿Festejamos que ya no tenemos petróleo?/ 
¿Que casi somos protectorado de estrella?/ ¿Qué festejamos, pregunto, qué festejamos? 

jaorpin@yahoo.com.mx 
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Rasuran senadores reforma de FCH 
 
Descartan mayoría de propuestas del 'decálogo'. Pone a discusión grupo legislativo sólo dos 
iniciativas del Ejecutivo federal 
Ernesto Núñez 
 
(11 abril 2010).- Las principales propuestas de reforma política que hizo el Ejecutivo federal, como la segunda 
vuelta, la reducción de las cámaras del Congreso y la reelección consecutiva de legisladores y alcaldes, tendrán que 
esperar meses, si no es que años, para ser aprobadas. La Comisión de Reforma del Estado del Senado ya descartó 
la mayor parte de las propuestas contenidas en la iniciativa que envió el Presidente Felipe Calderón el pasado 15 
de diciembre, argumentando que no hay consenso para su aprobación antes del 30 de abril, fecha en la que 
concluye el actual periodo ordinario de sesiones. 
 
Los negociadores de los tres principales partidos acordaron una agenda de reformas posibles en materia política 
con sólo cinco temas: referéndum o consulta popular, iniciativa ciudadana, reconducción presupuestal, 
mecanismos de sustitución del Presidente en caso de falta absoluta y una ley de partidos políticos que regule su 
democracia interna y sus mecanismos de rendición de cuentas. El grupo que negocia la reforma política se 
conformó en febrero, después de los foros de consulta pública sobre el tema, y en él participan siete senadores: 
Pedro Joaquín Coldwell, Jesús Murillo y Fernando Castro Trenti, por el PRI; Alejandro Zapata y Santiago Creel, 
del PAN, y Graco Ramírez y Arturo Núñez, del PRD. 
 
Desde el 23 de febrero, este grupo ha sesionado cada martes y jueves para analizar las iniciativas presentadas y 
configurar el escenario de acuerdos posibles. Los senadores están trabajando con base en seis iniciativas, 
presentadas por el Ejecutivo, el PRD, PT y Convergencia (DIA), el PRI, el senador Tomás Torres, el PVEM y el 
PAN. 
 
  
Lo que se salva 
  
Del "decálogo" presidencial, se rescatan sólo dos puntos: la posibilidad de que los ciudadanos propongan 
iniciativas al Congreso y la facultad del Ejecutivo para observar la Ley de Ingresos y el Presupuesto de Egresos. 
Otras dos propuestas de Calderón, la facultad de iniciativa preferente al Ejecutivo y las candidaturas 
independientes, fueron contempladas en la reforma política que hizo el Senado en 2007 y desde entonces están 
pendientes en la Cámara baja. "En 2007 la iniciativa preferente se aprobó ya en el Senado, aunque sin afirmativa 
ficta, y está en la cancha de los diputados... De candidaturas independientes faltarían sus prerrogativas y 
requisitos", explicó Joaquín Coldwell. 
 
El PRI colocó como punto de consenso su propuesta de establecer mecanismos para la sustitución automática del 
Presidente en caso de falta absoluta, aunque para que ésta opere también debería aprobarse su propuesta de 
ratificación del gabinete por el Congreso. Sin embargo, ésta no figura en los puntos de consenso de los partidos. 
Reglamentar el referéndum, plebiscito y/o consulta popular también está en el paquete de posibles acuerdos. 
 
El DIA propuso el referéndum para que los ciudadanos ratifiquen reformas constitucionales y eliminen leyes, 
requiriendo un apoyo mínimo de un millón y medio de firmas. También sugirió la figura de plebiscito para que los 
ciudadanos opinen sobre políticas u obras públicas, con apoyo mínimo de 800 mil ciudadanos. 
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El PRI propuso la figura de consulta popular sobre temas nacionales "de especial trascendencia" -a excepción de 
los electorales y fiscales-, que podría ser convocada por el Presidente, las cámara de Diputados o de Senadores, o 
en su caso por el apoyo de un millón y medio de ciudadanos y con el acuerdo del Congreso de la Unión. 
Finalmente, el grupo plural de legisladores considera proponer una Ley de Partidos Políticos, incorporando 
algunas de las propuestas principalmente del PAN, encaminadas a regular los procesos internos, eliminar la 
afiliación corporativa y acotar el financiamiento público. 
 
  
  
Encoge proyecto 
  
Del decálogo del Ejecutivo federal, sólo dos propuestas serán discutidas por los legisladores: 
  
  
A discusión 
  
· Incorporar la iniciativa de ley ciudadana. 
 
· Facultar al Ejecutivo para hacer observaciones sobre Presupuesto y Ley de Ingresos. 
 
  
Desairadas 
  
· Elección consecutiva de alcaldes y jefes delegacionales. 
 
· Elección consecutiva de legisladores federales hasta por 12 años. 
 
· Reducir el número de senadores y diputados. 
 
· Candidaturas independientes. 
 
· Sistema de elección por mayoría absoluta con segunda vuelta presidencial. 
 
· Aumentar de 2 a 4% el mínimo de votos para que un partido conserve su registro. 
 
· Permitir iniciativas de Ley de la Suprema Corte. 
 
· Facultar al Ejecutivo para presentar dos iniciativas de Ley preferentes para que sean votadas por el Congreso 
antes de que concluya el periodo. 
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Discrepan por nuevas mayorías 
Ernesto Núñez 
 
(11 abril 2010).- El punto más complejo de la negociación de la reforma política, coincidieron senadores, es la 
conformación del Congreso y la posibilidad de construir mayorías. Al respecto, el Presidente Felipe Calderón 
propuso que en la segunda vuelta de la elección presidencial se defina la elección de diputados, lo que otorgaría a 
las fuerzas políticas más votadas la posibilidad de ganar también la mayoría en el Congreso. La segunda vuelta 
como la planteó el Mandatario federal fue rechazada por el PRI y el DIA en las iniciativas que presentaron en el 
Senado. 
 
Pero el PRI en la Cámara baja presentó una iniciativa el 25 de marzo en la que se sugiere otro mecanismo para 
propiciar la conformación de mayorías. El proyecto -cuya autoría se atribuye al gobernador mexiquense Enrique 
Peña Nieto- sugiere eliminar el candado para la sobrerrepresentación de los partidos, establecido en la reforma de 
1996 y sin el cual el PRI hubiera obtenido más del 50 por ciento de las curules en las pasadas elecciones. 
 
"Donde la situación es más compleja en este proceso de negociación es en la parte de gobernabilidad y 
funcionalidad del sistema, porque hemos estado discutiendo dos valores que no son siempre conciliables: la 
pluralidad y la formación de mayorías", explicó el panista Santiago Creel. Para los senadores del PRI, la 
gobernabilidad se lograría con mecanismos de colaboración entre Ejecutivo y Legislativo, como la ratificación del 
gabinete. 
 
"No creo que la salida de los problemas de México pase por crear mayorías artificiales; en una democracia las 
mayorías legislativas deben nacer del voto de los ciudadanos, y no de establecer cláusulas de gobernabilidad o 
fórmulas electorales que sobrerrepresenten a la primera y segunda fuerzas y subrepresenten a las otras", enfatizó 
Pedro Joaquín Coldwell. 
 
Para los partidos del DIA, según se desprende de su iniciativa, es falso que el País no se haya desarrollado como 
producto del inmovilismo o la parálisis legislativa, por lo que descartan que sea necesario aprobar mecanismos 
para forzar mayorías legislativas. "Conviene precisar que del total de 189 decretos que han modificado diversos 
artículos de la Constitución mexicana desde 1917, 77 se han producido a partir de 1997 a la fecha, periodo en el que 
ya ninguna fuerza ha tenido la mayoría calificada en el Congreso para reformar por sí sola la Carta Magna. 
 
"Lo que da cuenta empírica de la incorrecta aseveración de que existe inmovilismo u obstruccionismo legislativo", 
señala la exposición de motivos del proyecto del PRD, PT y Convergencia. 
 
 
 
 

Gobernadores entre semana 
 
(11 abril 2010).- CIUDAD VICTORIA. Como el fin de semana no trabajan de gobernadores, Ismael Hernández, 
de Durango, y Eugenio Hernández, de Tamaulipas, estuvieron ayer en la toma de protesta de Rodolfo Torre Cantú 
como candidato del PRI a la gubernatura tamaulipeca, a quien levantan las manos Francisco Rojas, líder de los 
diputados del tricolor, y Beatriz Paredes, presidenta del partido. 
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Llama Gómez a revisar la iniciativa de Sotelo 
 
Propone senador perredista modificar dictamen que refrenda concesiones sin licitar 
Carole Simonnet 
 
(11 abril 2010).- El senador Pablo Gómez, del PRD, propuso modificar el dictamen sobre la Ley de Radio y 
Televisión en materia de refrendo de concesiones, aprobado en comisiones de la Cámara alta e impulsado por 
Carlos Sotelo, su compañero de bancada. "Estoy a favor del dictamen, salvo en el tema de que a las estaciones de 
radio se les refrende, en realidad se les otorgue, una prórroga sin licitación hasta por 20 años", dijo en entrevista. 
Explicó que la licitación es indispensable, porque las concesiones no otorgan en sí un derecho por encima de otros 
aspirantes a entrar en el mercado. 
 
Gómez sostuvo que el riesgo de que las grandes radiodifusoras se apoderen de las licitaciones se resolvería 
mediante la intervención de a Comisión Federal de Competencia, y se dijo a favor de permitir a 400 radiodifusores 
emitir en FM. "Los combos son indispensables porque los gobiernos anteriores han hecho una especie de 
canallada. A una parte de las AM, las más priistas, les dieron autorización de FM, y a otra parte no les dieron nada. 
En esta ley se va a emparejar la cosa", sostuvo. Consideró positiva la parte del dictamen que propone fortalecer los 
medios públicos y las radios comunitarias. 
 
"Nosotros siempre lo hemos apoyado porque defendemos a las radios populares, aquellas que tienen objetivos 
sociales y no tienen fines de lucro", dijo. Pero cuestionó que sólo las radiodifusoras concesionadas puedan vender 
parte de su tiempo, pues las sociales, dijo, también van a necesitar inversiones. Por otra parte, Gómez advirtió que 
el Congreso no debe aprobar una reforma de telecomunicaciones y radiodifusión que dé más poder al Gobierno 
federal. En este sentido, cuestionó la iniciativa lanzada por el diputado panista Javier Corral -apoyada por 
diputados del PRD-, la cual a su juicio entrega a la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) la 
administración del espectro radioeléctrico. 
 
"La iniciativa que presentó el PAN dejó al Gobierno y a la Secretaría de Comunicaciones todo el poder, es una 
barbaridad". Aseguró que el Instituto Federal de Telecomunicaciones y de Contenidos Audiovisuales, contemplado 
para sustituir a la Comisión Federal de Telecomunicaciones, no tiene facultades de regulación. De acuerdo con la 
propuesta, el instituto, como órgano desconcentrado de la SCT, tiene entre sus atribuciones "emitir dictamen a la 
Secretaría para otorgar, modificar, autorizar su cesión, prorrogar o revocar concesiones en materia de 
telecomunicaciones". 
 
Gómez consideró que el apoyo manifestado por los diputados perredistas Jesús Zambrano y Alejandro Encinas a 
la reforma está supeditado a que se reviste el tema. "Se han sumado con la idea de que en el proceso legislativo eso 
se modifique. Pero nosotros en el Senado no podemos sumarnos, porque tenemos una ley, también completa, 
nueva, que abarca telecomunicaciones y radio y televisión", apuntó el senador. 
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Prórrogas sin concurso 
 
(11 abril 2010).- El pasado jueves se aprobó en comisiones del Senado una reforma a la Ley Federal de Radio y 
Televisión. Impulsada principalmente por los senadores Carlos Sotelo, del PRD, y Manlio Fabio Beltrones, del 
PRI, dicha reforma autoriza el refrendo de concesiones de hasta 20 años, sin necesidad de licitación.  
La nueva figura fue justificada con el argumento de que se trata de una "prórroga administrativa requisitada" y no 
el refrendo automático contenido en la llamada "Ley Televisa", echada para atrás por la Suprema Corte de Justicia. 
REFORMA publicó el viernes que el archivo electrónico del dictamen aprobado, que se distribuyó a los senadores, 
señalaba a "Televisa S.A. de C.V." como el dueño de la licencia del programa Word y de la computadora donde se 
originó el documento. 
 
 
 

Coinciden aspirantes... en los hábitos 
 
(11 abril 2010).- PUEBLA. Los candidatos del PAN-PRD y el PRI a la gubernatura poblana van con todo por los 
votos. Rafael Moreno Valle, de la alianza Compromiso por Puebla, ofreció antojitos a los asistentes a su mitin. El 
priista Javier López Zavala no se quedó atrás, y regaló atención médica y medicinas. 
 
 
 

PLAZA PÚBLICA / No a la impunidad militar 
 
Después de guardar silencio durante cuatro días, el jueves 8 se dio a conocer un comunicado de la 
Secretaría de Gobernación que negó la agresión de militares a una familia en Tamaulipas 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(11 abril 2010).- Aunque ya se había divulgado el hecho, cuando el miércoles 7 el secretario de la Defensa 
Nacional se reunió con diputados, ninguno le preguntó por los dos niños, de 9 y 5 años, muertos por los balazos de 
militares en un retén tamaulipeco el sábado anterior. Es preocupante el desinterés de los legisladores sobre un 
acontecimiento tan grave, que confirma una tendencia a la impunidad de miembros de las Fuerzas Armadas. Sea 
por desinformación o por insensibilidad, a nadie de los presentes en esa reunión -citada precisamente para 
examinar la presencia castrense en funciones policiales- le pareció necesario detenerse en aquel trágico episodio. 
Sería espeluznante que la omisión significara un acto de consentimiento político, un virtual certificado de 
impunidad ante un crimen que no debería pasar inadvertido ni menos quedar sin castigo. 
 
Según la queja de Martín Almanza Rodríguez, padre de Bryan Almanza Salazar, de 5 años, y de Martín Almanza 
Salazar, de 9, ante el Comité de derechos humanos de Nuevo Laredo, el vehículo que conducía fue atacado por los 
integrantes de un retén instalado en la carretera que va de esa ciudad a Matamoros. A bordo de una camioneta 10 
años vieja, un grupo familiar de 12 personas, la mitad de las cuales eran menores e incluso un bebé, se dirigía a 
pasar el domingo de Resurrección en la Playa Bagdad de Matamoros. Hacia las seis de la tarde del sábado 3 de 
abril, el vehículo pasó ante un retén compuesto por cuatro vehículos y unos 50 soldados. "Al pasar junto a los 
militares bajé totalmente la velocidad de mi camioneta, bajamos todos los vidrios y esperamos alguna indicación 
de revisión, pero uno de los soldados nos hizo la seña de que continuáramos en circulación. 
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"Después de pasar tres vehículos del Ejército estacionados en línea sobre la carretera, comenzamos a escuchar 
disparos de arma de fuego, impactando algunos de estos disparos en el vidrio posterior de la camioneta, causando 
pánico y temor entre todos los que viajábamos en el vehículo, optando por detenernos a pocos metros de donde se 
encontraban los militares. 
 
"Luego de estacionar la camioneta a orilla de la carretera, seguimos escuchando que disparaban hacia nosotros, 
bajando mi esposa Cinthia con mis hijos Yesennia y Bryan para correr hacia el monte, mientras que yo me sentí 
herido en el brazo derecho quedando inconsciente frente al volante, mientras que mi cuñado Carlos Alfredo 
Rangel Delgado también resultó herido en sus piernas y su esposa Vanesa Viridiana trataba de ponerse a salvo con 
los niños Jesús Alfredo Rangel Velásquez y su hermanito Giovanni Israel. 
 
"El resto de los adultos y niños trataron de correr hacia el monte para tratar de escapar de las balas disparadas por 
los soldados, siendo únicamente mi hijo Martín Almanza Salazar quien quedó muerto dentro de la camioneta con 
impactos en la espalda y tendido boca abajo...". 
 
Por su parte, la madre de los infortunados niños Cinthia Josefina Salazar Castillo narró que "después de pasar el 
retén de los soldados escuchamos disparos en la parte trasera de la camioneta, los vidrios comenzaron a romperse 
y la primera reacción de nosotros fue tomar a los niños para protegerlos y tirarnos al suelo. Yo vi a mi esposo 
desmayado frente al volante... En mi desesperación tomé a mis hijas Yesennia y Jennifer y me paré a la orilla de la 
carretera gritándole a los soldados que no dispararan, que había niños dentro, pero no me hicieron caso. 
 
"Entonces regresé a la camioneta por el lado del acompañante y fue entonces cuando mi esposo Martín reaccionó, 
se bajó y corrimos al monte. Yo cargaba en mis brazos a mi hijo Bryan y estiraba a las dos niñas; en un momento 
que lo cambié de brazos me sentí herida en el estómago, pero seguimos corriendo. Después sentí que hirieron a mi 
hijo Bryan por la espalda, ese disparo era para mí pero lo recibió el niño: sentí cómo su cabecita se le iba para 
atrás, cómo se le soltaba el cuerpecito y le grité a mi esposo Martín que nos habían matado a Bryan, entonces él me 
ayudó hasta la casa donde nos dieron refugio... 
 
"Como una hora después de la balacera, cuando nos trasladaba una ambulancia a un hospital de Miguel Alemán, 
llegaron unos soldados para pedirnos disculpas por la muerte de mis niños; decían que no era su intención 
hacernos hecho daño e incluso cuando nos trasladaron a Nuevo Laredo dijeron que nos iban a cuidar en el hospital 
para protegernos... 
 
"Los soldados nunca nos dieron la cara, siempre estuvieron encapuchados y después de la balacera nos 
transculcaron nuestras mochilas, me robaron mi radio Nextel, el radio Nextel de mi esposo y un teléfono celular. 
Al día siguiente, cuando los médicos me dieron de alta en Nuevo Laredo me regresé a Miguel Alemán para solicitar 
los cuerpos de mis dos niños fallecidos y luego fui a la camioneta para buscar mi bolsa y las mochilas de los niños y 
los militares no me dejaron acercarme a la camioneta; tampoco le permitieron a un hermano mío que le tomara 
fotos, porque dijeron que estaban investigando". 
 
A pesar de la flaca memoria social, que en defensa propia pasa la página para no fijarla en atrocidades, está aún 
presente el escándalo del asesinato de dos jóvenes ingenieros en el Tecnológico de Monterrey, también en un 
ataque militar no esclarecido (no se han difundido los videos ofrecidos por el secretario de Gobernación). Por ello, 
alguien decidió que era muy pesado enfrentar otra reacción pública, por fugaz que fuera, ante este crimen feroz.  
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Y decidió también negar que los hechos acontecieran según la narración de las víctimas, por lo que se inventó una 
historia distinta. Después de guardar silencio durante cuatro días, el jueves 8 se dio a conocer no un parte militar 
que refiriera la versión de las autoridades directamente involucradas, sino un comunicado de la Secretaría de 
Gobernación que puso el acento en un presunto ataque a los soldados que en realidad han sido los agresores de las 
familias Almanza y Rangel. 
 
Gobernación enfocó su boletín a tratar "las agresiones ocurridas a militares el fin de semana pasado: "El pasado 3 
de abril, el personal militar de la Octava Zona Militar recibió información de que se había realizado un 
enfrentamiento entre presuntos delincuentes en la carretera que conduce a Nueva Ciudad Guerrero, en 
Tamaulipas, por lo que se procedió a hacer una verificación terrestre. 
 
"Al llegar a la zona, un grupo de sujetos armados atacaron a los elementos del Ejército, quienes repelieron la 
agresión. 
 
"Derivado de los enfrentamientos, en la secuencia de estas agresiones, fallecieron dos menores, Bryan Almanza 
Salazar, de cinco años, y Martín Almanza Salazar, de nueve años de edad. 
 
"El gobierno federal se une a la pena que embarga a los familiares de los menores fallecidos en este 
enfrentamiento y está procediendo a la investigación de los hechos, para que en su momento, de manera seria y 
clara, sean informados primero los familiares y luego la opinión pública en cuanto a los resultados que determinan 
con claridad la dinámica de los hechos en que sucedieron estas pérdidas".  Al presentar este comunicado, el 
secretario Fernando Gómez Mont, tan irasci- ble como se muestra habitualmente, situó no el asesinato de los 
niños Almanza Salazar sino la presunta agresión a militares en el cuadro general de violencia incrementada que 
padecen los tamaulipecos. Y, al modo pueril en que su propio jefe y él mismo lo han hecho otras veces, desafió a 
los criminales para que "cobardemente no pretendan ampararse en el contexto de las personas buenas que hay en 
este país y si van a dar la batalla, que la den de frente". Y de plano instó a la re- signación ante las muertes de 
civiles cometidas por milita- res: "En estas ocasiones lamentablemente sus agresiones se dan en un contexto 
donde hay familias, gente de bien, gente que sólo quiere vivir en paz. Muchas veces no se puede escoger como se 
quisiera el campo de los enfrentamientos". 
 
En las Cámaras se trabaja para modificar leyes que hasta ahora no enmarcan la tarea policial del Ejército. Es un 
intento inútil de legitimación de una actividad socialmente peligrosa. Aunque sea candoroso citarlo, todavía está 
vigente el artículo 129 de la Constitución, según el cual "en tiempos de paz ninguna autoridad militar puede ejercer 
más funciones que las que tengan exacta conexión con la disciplina militar". 
 
  
  
miguelangel@granadoschapa.com 
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Colaborador Invitado / Contra el proporcionalismo 
Colaborador Invitado 
(11 abril 2010).- José Córdoba 
  
Como nada bueno llega sin algo malo, la alternancia política en México ha acarreado cierta confusión intelectual. 
En particular ha cundido el proporcionalismo electoral, entendido como la creencia en que, para integrar el 
Congreso, la representación proporcional es más democrática que la representación mayoritaria. 
 
En el mundo se han consolidado dos grandes principios de representación electoral: mayoritario y proporcional. 
El primero consiste en que los ciudadanos de un distrito eligen por mayoría a su representante; el segundo, en que 
los representantes de una circunscripción, regional o nacional, se asignan proporcionalmente a los votos 
otorgados a cada partido. El principio de mayoría es el más arraigado. Por ejemplo, prevalece en Gran Bretaña, la 
democracia más antigua; Estados Unidos, la primera República del mundo moderno; Francia, la patria de la 
Declaración Universal de los Derechos del Hombre y del Ciudadano; India, la democracia más poblada; Canadá, la 
otra gran democracia de América del Norte. El principio de representación proporcional es mucho más reciente: 
hasta mediados del siglo XX sólo se aplicó en Bélgica, algunos cantones suizos y uno que otro país escandinavo. Se 
expandió después de la Segunda Guerra Mundial por tres razones. Los aliados se lo impusieron a los países 
derrotados -Alemania, Italia, Japón- con la finalidad de contener partidos grandes y ejecutivos fuertes. En el 
proceso de descolonización los politólogos aconsejaron la representación proporcional a países nuevos, algunos 
improbables, con grandes fuerzas centrífugas. Finalmente, muchas democracias europeas parlamentarias 
adoptaron ese principio para darles mayor representación a los partidos pequeños. A pesar de su carácter 
expansivo, el principio de representación proporcional sigue siendo minoritario: se aplica en 73 países mientras 
que 93 adoptan el principio de mayoría y 23 sistemas mixtos. 
 
Se ha discutido hasta la saciedad las ventajas e inconvenientes de ambos principios de representación. Surgen dos 
grandes conclusiones. 
 
Primero, contrariamente al postulado del proporcionalismo, ninguno de los dos principios es en sí mismo superior 
al otro. El principio de mayoría otorga al partido más grande un porcentaje de escaños superior a su porcentaje de 
votos. Al revés, el principio de proporcionalidad fragmenta la representación partidaria y otorga a las minorías un 
poder excesivo. En teoría de juegos se ha desarrollado un concepto para medir el poder parlamentario de un 
partido: el índice Shapley-Shubick, que relaciona las coaliciones en las que un partido es "bisagra" -es decir, 
necesario para constituir la mayoría legislativa- con todas las coaliciones posibles. Con esa medición, es fácil 
demostrar la sobrerrepresentación de las minorías. Por ejemplo, el Partido Verde con 7 por ciento de los votos 
tiene hoy el mismo poder que el PAN con 30 por ciento. 
 
Segundo, el parlamentarismo puede convivir con el principio de mayoría pero el presidencialismo no funciona 
eficazmente con el principio de representación proporcional. La razón es clara: el incentivo para construir una 
coalición partidista es muy superior en un régimen parlamentario -puesto que de esa coalición sale el Ejecutivo- 
que en uno presidencial. La historia de México en los últimos 13 años lo confirma. Sin embargo, han surgido 
recientemente numerosos adeptos del presidencialismo proporcionalista. Invocan las tesis del profesor Cheibub: 
basta leer su artículo de referencia para constatar que, si demostró algo, no es lo que afirman. Citan el ejemplo de 
Brasil. ¿Cómo logra el Presidente impulsar una agenda congruente ante un Congreso con más de 10 partidos? 
Influyen sin duda rasgos institucionales: voto simultáneo por el partido y el candidato, reelección legislativa, 
ausencia de financiamiento público, legitimidad de un presidente electo con mayoría absoluta.  
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Pero lo esencial parece ser algo aparentemente paradójico: la extrema fragmentación partidista facilita la 
negociación entre el Presidente y la clase política en un sistema con muy poca rigidez ideológica, porosidad de las 
fronteras entre partidos y una larga tradición clientelar. Además el acuerdo para el cambio se ha logrado con dos 
presidentes fuera de serie. Es difícil pensar que la excepción carioca pueda ser un modelo para México. 
 
El régimen político mexicano siempre ha sido presidencial. Actualmente, el sistema electoral mexicano es de 
representación mixta con preponderancia mayoritaria. Pero lo que hacen las fórmulas vigentes de integración de 
la Cámara de Diputados no es atemperar los excesos del principio de mayoría, sino violentar su esencia, que 
consiste en darle el derecho temporal de legislar al partido que obtiene la mayoría absoluta de diputados de 
mayoría. No entiendo cómo puede alguien sostener, al menos de declararse proporcionalista, que toda diferencia 
entre porcentajes de escaños y de votos es artificial y que, por lo tanto, es un "regalo" para un partido que no tiene 
51 por ciento de votos llegar a tener 51 por ciento de escaños. Lo artificial es topar la "sobrerrepresentación" en 8 
por ciento, como ocurre hoy, para forzar gobiernos divididos y despojar al partido más grande de su eventual 
derecho a legislar. Ciertamente la cláusula de gobernabilidad, que transforma mayoría relativa de votos en 
mayoría absoluta de escaños, tiene también un elemento arbitrario: fijar en 35 por ciento el porcentaje mínimo de 
votos para su aplicación. Pero hay una manera obvia de enderezar ese aparente artilugio: el reparto plurinominal 
debiera simplemente asegurar que conserva la mayoría absoluta de escaños en la Cámara el partido que, en su 
caso, alcance la mayoría absoluta de diputados de mayoría. En toda lógica, eso es lo que debiera ocurrir en México. 
Es absurdo calificar de obsequio la reparación de un despojo. 
 
  
El autor fue jefe de la oficina de la Presidencia de la República. 
 
 
 
 
 

Luis Rubio / El PRI: ¿para qué? 
Luis Rubio 
 
(11 abril 2010).- Todas las encuestas los ponen en primer lugar. A más de dos años de la próxima justa 
presidencial las encuestas son en buena medida irrelevantes, pero el simbolismo es claro y lo que yace detrás del 
crecimiento del PRI en las preferencias populares lo es más. Es obvio que debemos prepararnos para un retorno 
del PRI al poder. Lo que no es igualmente obvio es que los priistas estén preparados. 
 
Hace poco leí una historia interesante sobre Einstein que es aplicable al PRI. En una ocasión, sus estudiantes le 
reclamaron por la calificación de sus exámenes. Su protesta era que los problemas que tenían que resolver eran 
exactamente los mismos que les había puesto en el examen del año anterior. Pues sí, respondió Einstein. Las 
preguntas son idénticas. Sin embargo, lo que ustedes tienen que entender es que las respuestas han cambiado. 
Apócrifa o no, la historia sirve de metáfora para la realidad que el retorno del PRI podría traer consigo. 
 
Las respuestas han cambiado, pero no es obvio que los priistas así lo hayan entendido. De regresar, el PRI sería no 
más que una caricatura de su antiguo ser, pero su objetivo es el de restaurar lo que existía, comenzando por la 
vieja presidencia.  
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El PRI que ha ascendido en las encuestas no es distinto al anterior, reformado y transformado: no ha tenido que 
hacer nada más que esperar a que la falta de vocación para el gobierno derrotara a su oposición histórica. 
 
Lo que nadie puede desdeñar es que la realidad de hoy no es la misma de cuando el PRI estaba en el poder y ésa es 
la razón por la cual las respuestas no pueden ser las mismas. La pregunta relevante hoy debería ser: ¿cómo 
construir un país moderno en las circunstancias actuales? Pero los priistas más prominentes en la contienda no se 
están preguntando eso: la evidencia los muestra mucho más preocupados por restaurar la capacidad de 
imposición de antes que por desarrollar formas creativas y novedosas de gobernar con una visión de futuro. 
 
La derrota del PRI en 2000 cambió la realidad del poder porque lo descentralizó y con celeridad lo capturaron los 
gobernadores, líderes legislativos y "poderes fácticos" que adquirieron vida propia al margen del PRI. No va a ser 
posible restaurar lo anterior. Como dijo Walesa ante la derrota de su partido frente al antiguo Partido Comunista 
polaco, no es lo mismo hacer sopa de pescado a partir de un acuario que hacer un acuario a partir de una sopa de 
pescado. Con todas las ventajas con que cuenta, el PRI que regresaría sería estructuralmente distinto al que se fue. 
 
Cambió la estructura del poder pero el país no ha encontrado una manera efectiva de gobernarse. Parte de ello 
seguro tiene que ver con las capacidades personales de quienes han sido los responsables de conducir los destinos 
del país, pero mucho es resultado de las dislocaciones reales que han tenido lugar. El país tiene una mala 
estructura de gobierno y carece de un sistema efectivo de pesos y contrapesos que defina con nitidez los espacios 
de acción de cada uno de los poderes públicos (por eso tantos intentos de reforma política encaminados a sesgar 
las reglas a favor de uno u otro). Se vive una lucha intestina entre quienes quieren la perfección y quienes quieren 
todos los beneficios para sí, ignorando la experiencia de múltiples países que muestra que un país triunfa cuando 
se logra el mejor arreglo posible que le haga funcionar. 
 
Desafortunadamente, ninguna de las fuerzas políticas, o de los potentados políticos, está pensando u operando 
bajo esta lógica. Todos quieren la presidencia y muchos están sesgando todo para mantener sus cotos de poder en 
caso de no ganarla. Nadie está desarrollado una visión de largo plazo que construya y siente las bases para un país 
distinto. Esto último es particularmente cierto del PRI. Más preocupados por retornar al poder que por ver qué 
hacer después, se han abocado a fortalecer su estructura territorial, pero también a "corregir" "errores" de la 
democracia acotando las entidades autónomas, y a promover reformas políticas a modo. 
 
El país de hoy ya no es el de la era de los sueños priistas en que todo era negociación interna y donde todos, 
incluyendo los perdedores, salían ganando. El México de hoy es un país muy descentralizado en el que la lógica de 
los productores es la de sus clientes y mercados; la de los gobernadores, nutrir sus feudos (y sus bolsas), y la del 
mexicano común y corriente, tratar de sobrevivir. Es paradójico que los priistas estén tan contentos de su 
concebible retorno a la presidencia con sólo 38% de las preferencias electorales. Lo que eso me dice a mí es que 
62% de la población no está igual de feliz. La era de las mayorías abrumadoras desapareció del mapa político hace 
tiempo y no es probable que regrese, por más artificios que se inventen. 
 
Por cierto, tampoco hay garantía de que el PRI regrese. Más que un plan para retornar, llegar o quedarse, 
respectivamente, para cada uno de los tres partidos grandes, lo que México requiere es una estrategia de 
desarrollo que reconozca una realidad política tan compleja. El péndulo se mueve porque la población está harta, 
pero eso cambia con el viento. 
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La realidad es compleja por dos razones: una porque el poder efectivamente se desconcentró y quienes lo ostentan 
tienen distintas percepciones de la realidad. Para los priistas México siempre fue democrático, para los panistas la 
democracia llegó en 2000 y para los perredistas todavía está por llegar. Contar con una mayoría legislativa no 
resuelve estas diferencias ni disminuye el incentivo para boicotear al presidente. La otra fuente de complejidad es 
que tenemos una pésima estructura institucional y no hay razón para pensar que sería de otra forma: casos como 
el de España no se dan con frecuencia. Por eso, en lugar de soñar con lo que no pasó, sería mucho más productivo 
observar a los pocos países exitosos que han logrado un un proceso de consolidación a pesar de la ausencia de 
consenso inicial. 
 
India y Brasil son dos buenos ejemplos. Por años nos hemos cegado ante sus cambios por el atractivo de los que 
nos parecen las soluciones elegantes que ilustran España o Chile. Pero el éxito de esos otros países nos debería 
alertar a lo que realmente les permitió salir de su atolladero: liderazgo y claridad de rumbo. En ambos casos se ha 
dado esa poderosa combinación: partidos y presidentes o primeros ministros van y vienen, pero ambos llevan más 
de tres lustros con una sola estrategia de desarrollo. Nuestro fracaso no está en la imposibilidad de construir una 
democracia funcional sino en ignorar que lo que importa es que la economía avance para darle espacio a todo lo 
demás. Gane quien gane. 
 
  
www.cidac.org 
 
 
 

Juan E. Pardinas / Peña Nieto: el diputado 501 
Juan E. Pardinas 
 
(11 abril 2010).- Aún no sabemos si Enrique Peña Nieto gobernará México en el 2012, pero hoy su poder e 
influencia ya gravitan sobre los destinos de la República. En los primeros meses del año, el escándalo de moda en 
la prensa nacional fue el acuerdo entre los dirigentes del PRI y el PAN. El tema derramó mucha tinta, provocó 
insultos e inspiró bostezos. El famoso pacto Nava-Paredes consistía de un pliego escrito donde el PAN se 
comprometía a no hacer alianzas electorales. El documento firmado se complementaba con un arreglo verbal, 
donde el PRI aseguraba su apoyo en el Congreso a la propuesta fiscal de Felipe Calderón. La moraleja de aquella 
ruidosa transacción fue que los votos de los diputados del PRI no se negocian en San Lázaro sino en Toluca. 
 
El resto de los gobernadores priistas tiene algunos legisladores leales y capacidad de opinar, pero el peso de su 
influencia se mide en kilos. El poder de Peña Nieto se cuantifica en toneladas. Suponer que el PRI está sometido a 
la voluntad de un solo hombre tal vez sea una simplificación, pero la rúbrica de Beatriz Paredes en el pacto con el 
PAN no deja lugar a dudas. El único contrapeso a la fuerza de Peña Nieto son las ambiciones de su contrincante 
por la candidatura presidencial del PRI: Manlio Fabio Beltrones. Sin embargo, la disputa entre el experimentado 
senador y el joven gobernador parece una carrera desigual, donde el ganador lleva más de un copete de ventaja. 
 
México ha cambiado mucho, pero algunas prácticas políticas aún son fieles a los malos usos y las peores 
costumbres. Peña Nieto reencarna uno de los poderes no escritos del viejo presidencialismo: el control sobre una 
sustantiva fracción del Congreso.  
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Si las encuestas fueran bolas de cristal, después del 2012, Peña Nieto tendría a su disposición toda la 
administración pública federal para repartir chambas y premios a los actuales legisladores priistas. Esta 
combinación de hechos y pronósticos convierte al diputado 501 en el hombre con mayor capacidad para 
transformar al país o para dejarlo igual. Enrique Peña Nieto puede ser el gran promotor o el mayor estorbo en la 
modernización de México. 
 
El presidente Felipe Calderón ha enviado al Congreso dos iniciativas claves para transformar la estructura 
productiva del país. La reforma laboral es un proyecto ambicioso para combatir el desempleo y la economía 
informal. La ley antimonopolios es un paso importante para transformar al capitalismo mexicano en una 
economía de libre mercado. La aprobación de ambas propuestas ayudará a traer inversiones, crear nuevos 
empleos y superar nuestra mediocre tasa de crecimiento. La iniciativa laboral afecta los intereses de los líderes 
sindicales y la reforma procompetencia le cambia las reglas del juego a un grupo de empresarios muy importantes. 
Si en verdad queremos cambiar a México, sindicatos y empresas tendrán que ceder parte de sus privilegios y 
empezar a trabajar con reglas más transparentes y parejas. 
 
Un estudio de opinión del Pew Research Center preguntó a los encuestados en 47 países si consideraban que "la 
mayoría de las personas vive mejor en una economía de mercado". En México, cerca del 40 por ciento se 
manifestó en contra de que un sistema de libertades económicas beneficiara a la población. En Brasil, el 
desencanto con la economía de mercado fue del 33 por ciento y en Chile sólo del 28 por ciento. El mismo estudio 
afirma que cuatro de cada 10 mexicanos cree que las próximas generaciones vivirán peor que las actuales. En el 
2012, el próximo presidente de México recibirá un país donde un amplio sector de la población cree que la 
economía de mercado no funciona y que el futuro vendrá peor. Las reformas laboral y antimonopolios ayudarían a 
cambiar los hechos que alimentan estas percepciones. Enrique Peña Nieto puede basar sus aspiraciones 
presidenciales en el guión de una onerosa telenovela o en el apoyo político para transformar a México. El diputado 
501 tiene el voto definitivo para aprobar estas reformas. 
 
 

DOMINGRILLO 
Marco Antonio Flota 
 
(11 abril 2010).- Invitado Calderón a la cumbre nuclear 'por su contribución a la causa del desarme'.  
¡Ah, ya!: replegó al Ejército en Juárez. 
 
La idea del Presidente es desmilitarizar -o sea, civilizar- paulatinamente la frontera. Que el resguardo de la 
seguridad pase del Ejército a la Policía Federal; después, a la Policía estatal; después, a la municipal, hasta llegar al 
papá, la mamá o Chabelo, que es el más abocado para regañar a los niños. Sugerencia: nombrar Secretario de 
Seguridad Pública a don Julio Scherer, quien logró localizar a "El Mayo", mientras los federales hacen su agosto. Y 
dicen que ahora va Scherer por "El Chapo": es el único que puede meter a los capos a Proceso, aunque en la ya 
célebre foto denota el periodista más protagonismo que Adela Micha, y el narco, mayor inocencia que la mamá de 
la infortunada niña, caso cuyo impacto, por cierto, ha desplazado al del Bar Bar gracias al Bazbaz. Ganada ya la 
guerra al crimen, podrá Calderón enfocarse a la interna de su partido: Manuel Espino presentó su libro en 
Veracruz al grito de: "¡La Buganza es dulce!", acompañado por el candidato natural a quien desplazó el Yunque... 
digo: el Yunes. 
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* * * 
  
Los primos nos mandan azúcar blanca y Primera Dama morena. 
 
Abre el Gobierno otro frente gracias a la importación de azúcar yanqui autorizada por Ruiz Mateos, quien sólo ha 
podido exportar un "Chicharito" Hernández a Europa. Los azucareros, indignados. Al menos encontrará doña 
Michelle buen ambiente, pues Fidel Herrera ya se puso como Obama de coraje. Diplomacia cervecera de los 
primos: primero nos mandaron a la Rubia Superior, Hillary, y ahora, a la Morena Modelo. Su anterior Embajador 
era Corona Extra, pero le bajaron graduación alcohólica: el nuevo es Pascual Boing. Y pronto irá Calderón a 
Washington, donde Barack lo recibirá a la hora del amigo, no de la amiga, como Clinton cuando hizo esperar a 
Zedillo porque se estaba echando su Lewhisky. 
 
* * * 
  
Movistar, firme: si la sanciona el presidente de la Cofetel, Osuna, le cancela el celular. 
 
Pero, aunque algunos no registren su celular, ya nos lo sabemos: el 54 2012 2012 es el de Peña Nieto, quien viajó a 
la Cumbre Económica de Bogotá con su Gaviota, quien aprovechó para saludar a los protagonistas de la novela que 
le adaptaron en México. "El Chicharito" Hernández ya habla inglés casi perfecto: pronunció el nombre de su 
equipo "Manchester", no "Pinchesther", como los maestros. Dicen los malosos que el Góber de Hidalgo, Osorio 
Chong, no puso a su delfín, sino a su tamagochi. Ahí mismo, aunque, según Xóchitl Gálvez, ella no traga sapos, ya 
se almorzó un Guada rana. Y en Quintana Roo quieren el PAN y el PRD una alianza gregaria, pero no les autorizan 
a Greg. 
 
   
Elemental, mi querido... 
 
  
-¿Ya revisaste el menú para la comida que ofreceremos a la visitante? 
 
-Sí. Por cierto, suprimí la moronga y las quesadillas de cuitlacoche. 
 
  
  
La Red 
 
¡RRIINNGG!  
-Bueno, Senado de la República.  
-¿Por qué redactaron el dictamen de la Ley de Medios en una computadora de Televisa?  
-Es que compramos una en Elektra, pero no funcionó. 
 
  
¡RRIINNGG!  
-Bueno, Palacio de Gobierno de Tamaulipas.  



 
DOMINGO 11 DE ABRIL DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
14 

-¿Está el Gobernador Eugenio Hernández?  
-No. Salió a comer en Gobernación. Parece que le iban a dar manita de puerco y picadas de ojos. 
  
  
  
Plaza Pésame 
  
No es lo mesmo... 
 
Chela 
Michelle 
Babas 
Bazbaz 
 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(11 abril 2010).- EN EL Consejo Coordinador Empresarial está a punto de salir humo blanco para anunciar el 
nombre del sucesor de Armando Paredes como presidente de ese organismo. 
 
QUIENES están cerca del proceso afirman que el elegido es Mario Sánchez Ruiz, quien proviene de la Concanaco, 
donde se reeligió para, de inmediato, lanzarse en pos del CCE. 
 
NOMÁS que no todos los líderes de la IP están de acuerdo con el nombramiento, pues hay quienes todavía 
recuerdan que, cuando Sánchez quiso ser representante ante el Infonavit, le sacaron a relucir un supuesto 
problema en el Fobaproa. 
 
Y NO LES HACE nada de gracia tener un líder vulnerable ante ese tipo de acusaciones. 
 
  
  
  
CUANDO parecía que la contienda por la gubernatura de Tlaxcala sería entre dos mujeres y un hombre, una 
encuesta puede cambiar el panorama. 
 
QUIENES ya tienen amarrado boleto para salir en la boleta son la calderonista Adriana Dávila, por el PAN, y 
Minerva Hernández, por el PRD, y quien podría quedarse fuera es Mariano González Zarur, del PRI. 
 
LOS TRICOLORES acordaron ir en alianza con el PVEM y el Partido Socialista, que tiene registro local, bajo el 
membrete "Juntos por Tlaxcala", pero con la condición de que su candidato se mida en un sondeo con la aspirante 
de los socialistas, Rosalía Peredo. 
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Y LA COSA no está tan sencilla como aparenta, pues los priistas cercanos a la presidenta nacional de ese partido y 
ex gobernadora tlaxcalteca, Beatriz Paredes, están empujando fuerte en favor de Peredo, ya que su jefa nomás no 
traga a González Zarur. 
 
¿A POCO Paredes es capaz de jugarle las contras a un priista nomás porque es gente de su acérrimo rival Enrique 
Jackson? Es pregunta que se acuerda de Xicoténcatl. 
 
  
  
  
UNA VEZ MÁS queda demostrado que en México los incentivos están peor alineados que las entradas y salidas del 
Periférico. 
 
CUANDO la empresa celular Movistar decidió no acatar la ley y mantener conectados a sus usuarios que no se 
registraron en el Renaut, se supo que su castigo será una multa de ¡1 millón de pesos! 
 
CIFRA IRRISORIA si se toma en cuenta lo que percibirán por mantener las líneas funcionando y los potenciales 
clientes nuevos que podría ganar por ofrecer esa "facilidad". 
 
LO MISMO pasa con los inmobiliarios del DF que violan la ley a sabiendas de que las multas son mucho menores 
que el dinero que obtendrán con la venta de departamentos edificados de manera irregular. 
 
Y, MIENTRAS resulte más redituable pagar por incumplir la ley que cumplirla desde el principio, seguro que 
siempre habrá quien esté dispuesto a aprovechar la "ganga". 
 
  
  
  
ALLÁ en Tijuana se está rifando un tigre y dicen que Carlos Torres tiene casi todos los boletos. 
 
EL "FELINO" en cuestión es la candidatura del PAN a la alcaldía de esa complicada ciudad fronteriza, posición 
para la cual Torres trae la bendición del presidente Felipe Calderón y del gobernador José Guadalupe Osuna. 
 
TODO INDICA que el "sacrificado" será Alejandro Monraz, aunque, a como están las cosas en Tijuana, resulta 
difícil discernir quién saldrá perdiendo y quién ganando. 
 
 
 
 
 




